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PROPOSTA DI ISTITUZIONE DELLA FACOLTA’ DI DESIGN E DELLA 
FACOLTA’ DI SCIENZE DELL’EDUCAZIONE E DELLA FORMAZIONE 

 
 

 
Il Presidente ricorda  che  nella seduta del 17 giugno 2008  aveva comunicato a 
questo Consesso che  erano pervenute due richieste di Istituzione di nuove 
Facoltà: la Facoltà di Design e la Facoltà di Scienze dell’Educazione e della 
Formazione. Aveva comunicato altresì che per entrambe le proposte era stato 
seguito l’iter dei pareri istituzionali, Consigli Accademici dei rispettivi Atenei 
Federati  e Nucleo di Valutazione e che,  tuttavia,  per meglio consentire al 
Senato una riflessione adeguata, aveva ritenuto opportuno anticipare la 
comunicazione e rinviare l’argomento all’ordine del giorno del  successivo 
Senato Accademico, chiedendo la collaborazione di una commissione  mista  
Senato  - Consiglio, presieduta dal Prorettore vicario Frati e composta, oltre che 
dai due Presidi delle Facoltà proponenti, Barbera e Fattori, dai Presidi Lupia 
Palmieri e Vestroni, dal Prorettore Dazzi, nonché dal Prof. Matteucci e, in 
rappresentanza degli studenti, dal Sig. Senatore e, del personale tecnico-
amministrativo, dal Sig. Altezza, con il compito di recepire le osservazioni e le 
proposte del Senato medesimo anche attraverso audizioni personali, in modo 
da giungere ad una valutazione documentata e serena da sottoporre a questo 
Consesso. A tal fine, copia degli atti relativi alla istituzione delle due Facoltà è 
stata  trasmessa  tempestivamente a tutti i membri di questo Consesso.  
Tutto ciò premesso, il Presidente passa ad esaminare le due proposte. 
 
 
A ) Facoltà di Design 
 
Il Prof. Lucio Barbera, Preside della I Facoltà di Architettura “Ludovico Quaroni” 
ha trasmesso la proposta di istituzione della Facoltà di Design per gemmazione 
dalla I Facoltà di Architettura “Ludovico Quaroni”- Corsi di Laurea in Disegno 
Industriale  e Corsi di Laurea Specialistici in Disegno Industriale, in Design 
Comunicazione Visiva e Multimediale. Il progetto scientifico in essa contenuto, 
già esaminato il 19 luglio 2006 dal Consiglio  della I  Facoltà di Architettura  
“Ludovico Quaroni”, così come riportato nell’allegato estratto del verbale della 
seduta del 25 luglio 2007, viene nuovamente posto in esame e approvato 
all’unanimità sulla base delle considerazioni di seguito riportate: 

 “….Considerato che: il Regolamento per gli sdoppiamenti e la 
suddivisione di Facoltà, approvato dal Senato Accademico nella seduta 
del 20 luglio del 2000, stabilisce che “Si intende per sdoppiamento di 
Facoltà la procedura in virtù della quale da una Facoltà esistente gemma 
una Facoltà avente le medesime caratteristiche didattico scientifiche 
ovvero altra Facoltà, fermo restando la permanenza della Facoltà 
originaria (art. 1); 

 Esaminato il progetto, allegato al presente verbale, ritenute valide e di 
considerevole interesse le motivazioni relative agli obiettivi didattici e 
scientifici in esso indicate; 

 Considerato : 



 
 

- che i  docenti afferenti ai suddetti corsi di laurea risultano in numero 
adeguato alla realizzazione del progetto di costituzione della nuova 
facoltà; 
- che gli aspetti logistici sono risolti a seguito della già prevista 
assegnazione ai suddetti corsi di laurea di una sede adeguata presso il 
comprensorio di Santa Maria della Pietà; 
- che l’attività di ricerca dei docenti dei settori disciplinari afferenti ai 
due corsi di laurea è documentata dalla molteplicità di progetti finanziati 
in ambito nazionale ed internazionale; 
- che la peculiarità multi e interdisciplinare e la qualità dell’impianto 
didattico dei corsi di laurea è testimoniata dalla attività di ricerca che ha 
accompagnato lo sviluppo dei suddetti corsi di laurea e dalle numerose 
pubblicazioni dei docenti, da “Disegno industriale”, la Rivista scientifica di 
approfondimento sulle tematiche dell’innovazione di prodotto e di 
progetto, fondata 5 anni fa dai docenti dell’area del design e collegata 
nella rete internazionale delle scuole di design, nonché dalla consistente 
domanda formativa da parte dell’utenza; 

 Condivisa l’esigenza di autonomia scientifica dell’area formativa del 
design, peraltro testimoniata dall’esistenza di specifiche Classi di laurea 
come la Classe di Laurea di disegno industriale L/4 e la Laurea 
Magistrale  LM/12  Design,  e  da  analoghe  Facoltà  a  livello europeo e  
internazionale nonché dalla attivazione negli Atenei del nostro paese di 
specifiche Facoltà di Design (Bolzano, Milano, Venezia) oltre quella allo 
studio,  

(la Facoltà) approva all’unanimità la proposta, sottolineando l’originalità del 
progetto scientifico e ne stabilisce l’invio al Senato Accademico e al Consiglio di 
Amministrazione per la necessaria valutazione e approvazione ai sensi dell’art. 
3 del citato Regolamento”. 
 
La Commissione, nominata ad hoc dal Rettore e costituita dai Proff. Dazzi, 
Palumbo e Paris, ha analizzato la documentazione  ricevuta ed  ha considerato 
favorevolmente le condizioni di fattibilità per la istituzione, per gemmazione 
dalla Prima Facoltà di Architettura L. Quadroni,  di un’autonoma Facoltà di 
Design, una Facoltà che sarebbe l’unica presente nel centro-sud d’Italia; infatti 
le Facoltà di Design esistenti sono nel Politecnico di Milano, nell’Ateneo IUAV di 
Venezia e nell’Università di Bolzano.  
Nell’allegato documento, predisposto dalla Commissione ad hoc, contenente il 
progetto di fattibilità (e di cui si sintetizzano i punti principali) sono stati valutati 
positivamente  
-        le condizioni di consenso espresse dalla Prima Facoltà di Architettura L. 

Quaroni e dal Dipartimento ITACA; 
- il gradimento degli studenti; 
- le positive risposte del mondo del lavoro; 
- la disponibilità della sede; 
- la disponibilità della sede di un laboratorio avanzato; 
- la disponibilità dei docenti; 
- la disponibilità del personale tecnico amministrativo. 
La Commissione, infine, esaminato il progetto culturale e scientifico ha valutato  
la proposta innovativa e di grandi prospettive sia in considerazione del ruolo 
storico del design per il Made in Italy, sia per il potenziale che il design ha come 
fattore di innovazione del sistema produttivo. A tal fine sono punti strategici del 
progetto : 

- gli aspetti culturali e scientifici del design in Italia 



 
 

- la formazione nel contesto universitario nazionale 
- la formazione nel settore del design alla Sapienza: stato dell’arte 
- I contenuti del progetto formativo. 

 
Il Consiglio Accademico dell’Ateneo Federato delle Scienze Umane, delle 
Arti e dell’Ambiente, nella seduta del 15 maggio 2008 ha espresso 
“all’unanimità parere favorevole alla proposta di istituzione, per gemmazione 
dalla Facoltà di Architettura “Ludovico Quaroni”, della Facoltà di Design da 
portare all’approvazione del Senato Accademico come previsto dalle procedure 
necessarie per l’avvio del processo di istituzione della nuova Facoltà, 
impegnandosi a procedere all’attivazione definitiva della Facoltà di Design nel 
quadro di un progetto di riorganizzazione complessiva del nostro Ateneo”. 
 
Il Nucleo di Valutazione di Ateneo a cui è stata sottoposta (in attuazione 
dell’Art. 11 del D.M. nr. 270/2004) la suesposta documentazione, fatte salve le 
verifiche normative da parte dell’Amministrazione, ha espresso il seguente 
parere: “nell’esprimere parere favorevole all’avvio della istituzione della Facoltà 
di Design così come configurato nel piano di fattibilità, il NVA ritiene 
indispensabile condizionarne l’attivazione all’effettiva e certa acquisizione di 
spazi adeguati per dimensione e decoro presso S. Maria della Pietà, nonché la 
prospettiva di una afferenza di docenti superiore ai requisiti minimi”.  
Con e-mail del 10 giugno 2008 con la quale ha trasmesso all’Amministrazione 
Centrale il parere, il Presidente del Nucleo di Valutazione ha aggiunto che il 
Nucleo  “…a conclusione dell’esame svolto in merito alla istituzione delle nuove 
Facoltà, ha ritenuto di dover sollecitare una riflessione di ordine generale 
relativa all’impatto che l’aumento del numero di Facoltà, peraltro limitate nel 
numero dei corsi di studio offerti e dei docenti afferenti, potrebbe avere sulla 
sostenibilità e sulla governance del sistema nonché sul mantenimento in 
ciascuna di una adeguata pluridisciplinarietà, che rappresenta una caratteristica 
fondante delle Facoltà e dell’istituzione universitaria”.  
 
 
B) Facoltà di Scienze dell’Educazione e della Formazione 
 
Il Preside della facoltà di Filosofia, Prof.ssa Marta Fattori, ha trasmesso il 
verbale, di seguito riportato, della seduta del 28 Giugno 2007, nella quale la 
Facoltà, preso atto della richiesta del relatore Prof. Lucisano di costituzione di 
una Facoltà di Scienze dell’Educazione e della Formazione,  
 

 “ considerato che il Regolamento per gli sdoppiamenti e la 
suddivisione delle Facoltà, approvato dal Senato Accademico nella 
seduta del 20 Luglio del 2000, stabilisce che si intende per 
sdoppiamento di Facoltà la procedura in virtù della quale da una 
Facoltà esistente gemma una Facoltà avente le medesime 
caratteristiche didattico scientifiche ovvero altra facoltà, fermo 
restando la permanenza della Facoltà originaria; 

 Esaminato il progetto, allegato al presente verbale, ritenute valide e di 
considerevole interesse le motivazioni relative agli obiettivi didattici e 
scientifici in esso indicate; 

 Considerato che i docenti afferenti ai due corsi di laurea risultano in 
numero adeguato alla realizzazione del progetto di costituzione della 
nuova facoltà; gli aspetti logistici sono risolti a seguito della già 
prevista assegnazione ai due corsi di laurea di una sede adeguata 



 
 

presso il comprensorio di S. Maria della Pietà; l’attività di ricerca dei 
docenti dei settori disciplinari afferente ai due corsi di laurea è 
documentata dalla molteplicità di progetti finanziati in ambito 
nazionale ed internazionale; la peculiarità  multi e interdisciplinare e 
la qualità dell’impianto didattico dei corsi di laurea è testimoniata 
dall’attività di ricerca che ha accompagnato lo sviluppo dei due corsi 
di laurea e dalle numerose pubblicazioni dei docenti, nonchè dalla 
consistente domanda formativa da parte dell’utenza; 

 Condivisa l’esigenza di autonomia scientifica dell’area delle Scienze 
dell’educazione, peraltro testimoniata dall’esistenza di analoghe 
Facoltà a livello europeo e internazionale nonché dalla relativamente 
recente attivazione  negli Atenei del nostro paese di 35 Facoltà di 
Scienze dell’educazione; 

approva all’unanimità la proposta, sottolineando l’originalità del progetto 
scientifico e ne stabilisce l’invio al Senato Accademico e al Consiglio 
d’Amministrazione per la necessaria valutazione e approvazione ai sensi 
dell’art. 3 del citato Regolamento.” 
 
La Commissione, nominata ad hoc dal Rettore il 29 ottobre 2007 e costituita 
dai Professori Battistelli, Lucisano e Violani, ha analizzato la documentazione 
ricevuta dalla Facoltà ed ha considerato favorevolmente le condizioni di 
fattibilità, per gemmazione dalla Facoltà di Filosofia, di un autonoma Facoltà di 
Scienze dell’Educazione. 
Nell’allegato documento, predisposto dalla Commissione ad hoc, contenente il 
progetto di fattibilità (e di cui si sintetizzano i punti principali) sono stati valutati 
positivamente  
     -     le condizioni relative ai corsi di studio che farebbero capo alla Facoltà: 

- la completezza dell’offerta formativa; 
- il gradimento degli studenti e la prospettiva di aumentare le iscrizioni; 
- le positive risposte del mercato del lavoro; 
- la prospettiva della disponibilità di una nuova sede; 
- la disponibilità di un laboratorio di pedagogia sperimentale; 
- la disponibilità di un fondo bibliotecario per l’attivazione di una biblioteca; 
- la disponibilità di docenti di ruolo; 
- la disponibilità di personale tecnico- amministrativo. 

La Commissione infine valuta positivamente le prospettive del progetto 
culturale: 

- le prospettive di sviluppo in Italia della ricerca educativa di carattere 
empirico e sperimentale; 

- la formazione nelle scienze dell’educazione nel contesto universitario 
nazionale; 

- la formazione nelle scienze dell’educazione alla Sapienza; 
- i principali contenuti qualificanti del progetto formativo. 

 
Il Consiglio Accademico dell’Ateneo Federato della Scienza e della 
Tecnologia, nella seduta del 10 Giugno 2008, nell’esaminare la proposta di 
istituzione della Facoltà di Scienze dell’Educazione e della Formazione, dopo 
ampio dibattito, ha deliberato quanto segue: “ Il Consiglio Accademico, presenti 
al momento della votazione 10 componenti, esprime parere sfavorevole con 4 
voti favorevoli, 4 astenuti e 2 contrari.” 

 
Il Nucleo di Valutazione di Ateneo a cui è stata sottoposta (in attuazione 
dell’Art. 11 del D.M. nr. 270/2004)  la suesposta documentazione, nella riunione 



 
 

del 28 maggio 2008, nell’esprimere parere favorevole all’avvio della istituzione  
della Facoltà di Scienze dell’Educazione così come configurato nel piano di 
fattibilità, ritiene indispensabile condizionarne l’attivazione ad una adeguata 
disponibilità di personale tecnico/amministrativo, all’effettiva e certa 
acquisizione di spazi adeguati per dimensione e decoro presso S. Maria della 
Pietà, nonché alla prospettiva di una afferenza di docenti superiore ai requisiti 
minimi. 
Con e-mail del 10 Giugno 2008, con la quale ha trasmesso all’amministrazione 
centrale il parere, il Presidente del Nucleo di Valutazione, a conclusione 
dell’esame svolto in merito all’istituzione delle nuove Facoltà, ha ritenuto di 
dover sollecitare una riflessione di ordine generale relativa all’impatto che 
l’aumento del numero di facoltà, peraltro limitate nel numero di corsi di studio 
offerti e dei docenti afferenti, potrebbe avere sulla sostenibilità e sulla 
governance del sistema nonché sul mantenimento in ciascuna di una adeguata 
pluridisciplinarietà, che rappresenta una caratteristica fondante delle facoltà e 
della istituzioni universitaria  
 
 
 
In ordine alle suddette proposte la Commissione mista Senato-Consiglio 
nominata dal Rettore nella seduta del S.A. del 17 giugno 2008 ha trasmesso la 
seguente relazione: 
 
“Il gruppo di lavoro, riunitosi il giorno 2 luglio 2008,  alle ore 15  presso   il 
Rettorato, presenti i proff. Barbera, Fattori, Frati, Matteucci ed il Sig. Senatore  
ha preso in esame  le proposte di istituzione delle Facoltà di: a) Scienze della 
educazione e della formazione; b) Design, sulla base della documentazione 
disponibile, tra cui il parere positivo del Nucleo di Valutazione di Ateneo, mentre 
per la Facoltà di Scienze dell’Educazione e della Formazione il Consiglio 
accademico dell’Ateneo cui afferisce la Facoltà d’origine [AST] si è espresso in 
data 11 giugno 2008 con: “presenti al momento della votazione 10: 4 a favore,  
4 astenuti e 2 contrari”. 
 
La documentazione mette in evidenza un iter di analisi avanzato, cosicché non 
appare necessario un ulteriore approfondimento. 
 
Il gruppo ritiene peraltro che sarebbe stato preferibile esaminare queste 
istituzioni in un contesto complessivo, tenuto conto sia di quanto previsto dallo 
Statuto [sdoppiamento di Facoltà oltre un dato numerico di docenti], sia delle 
necessità di razionalizzazione [ad es. nell’ambito della docenza e ricerca 
d’ambito linguistico, settore per il quale in Italia vi sono numerose Facoltà] e di 
presenza attiva in settori del sapere in forte sviluppo [tale, ad esempio, è il caso 
dell’informatica, della ricerca aeronautica e dello spazio, del design, delle 
biotecnologie] o rilevanti sotto il profilo dell’interazione con altri sistemi di 
formazione [scienze dell’educazione]. 
 
Dovendosi peraltro limitare ad esprimere un parere sulle due proposte di nuova 
Facoltà, il gruppo di lavoro formula alcune osservazioni, che vengono di seguito 
sintetizzate:  
 
a)  le due Facoltà di Scienze dell'educazione e della Formazione e di Design, 
rappresentano, ciascuna, l'espressione di realtà formative di rilievo: la prima, 
per uno spazio formativo consolidato a livello nazionale nell'ampio spettro 



 
 

dell'educazione di piccoli e adulti e in quello della formazione  di formatori; la 
seconda, per la dimensione prospettica dei campi di interesse formativo e 
professionale, a livello nazionale e internazionale, tesa ad una crescente 
autonomia, testimoniata da un certo numero di Facoltà specifiche già istituite in 
altre Università, soprattutto nel Nord del Paese (Bolzano, Venezia, ecc.). 
 
b)  la Sapienza ha la caratteristica  della dimensione straordinaria, sia nella 
componente studentesca e  in quella  docente, sia nell' ampia e diversificata 
offerta formativa. La dimensione può costituire un elemento di forza del tutto 
peculiare, nella capacità di essere realtà multicentrica  nella roduzione del 
sapere e nella possibilità di coprire gran parte dell'offerta formativa presente nel 
Paese, nella maggior parte dei campi disciplinari. 
 
c) per questi motivi, si ritiene opportuno che l'organizzazione della Sapienza in 
campo didattico, preveda la presenza di propri corsi di studio, in particolare di 
secondo livello,  nel numero maggiore  
possibile dei campi formativi (classi di corsi di studio) e  di tutte le strutture  
(Facoltà) deputate all'organizzazione e alla gestione della didattica che, in 
campi sufficientemente consolidati,  sono  
rappresentate sul territorio nazionale. 
 
d) sulla base delle osservazioni precedenti, si ritiene, comunque, che la 
decisione relativa alla istituzione delle due Facoltà proposte debba essere 
contestualizzata in una prospettiva dinamica di  
riequilibrio e riorganizzazione dell'intero quadro delle Facoltà esistenti, sulla 
base di un disegno razionale e prospettico, ma anche flessibile e nella dovuta 
considerazione degli elementi di  
opportunità, di cui alla documentazione disponibile; 
 
e) l’analisi specifica delle due proposte fa considerare la Facoltà di Design di 
straordinario interesse per la ricerca decisamente interdisciplinare che la 
caratterizza e di grande interesse per gli studenti [l’attrattiva del Corso di Laurea 
specifico è andata ben oltre l’iniziale successo, che poteva essere legato alla 
mera novità]. La presenza di una Facoltà di Scienze dell’educazione e della 
formazione diventa sempre più impellente, come scelta di fondo [la delega 
dell’esclusiva ad altra Università urbana impoverisce per la Sapienza il 
necessario raccordo con la formazione degli insegnanti in particolare della 
Scuola secondaria, raccordo ancor più necessario nel momento in cui si sente 
la necessità di una progressività nella scelta vocazionale degli studenti], specie  
ove ci si confronti con l’offerta europea: il Department=Facoltà of Education e 
Department of Education and Formation ha in Europa una tradizione centenaria 
che è stata di modello – ormai tempo fa – per l’istituzione in Italia delle Facoltà 
di scienze della formazione e dell’educazione. 
 
f) il gruppo mette in evidenza, come elemento di positività, che sono state 
individuate per queste Facoltà sedi specifiche [S. Maria della Pietà] distinte 
dalla sede di origine, il che costituisce un importante elemento identitario per gli 
studenti, tanto più che in quel comprensorio vi sono spazi adeguati allo sviluppo 
e la possibilità di usufruire di servizi per gli studenti compresi i servizi di 
residenza, dando luogo ad un vero e proprio Campus universitario; 
 



 
 

g) infine il gruppo rileva che il numero di professori strutturati appare sufficiente 
per la proposta e che tuttavia dovrà raggiungere il quoziente numerico 
necessario per l’attivazione”.  
 
Tutto ciò premesso, per completezza di informazioni, si ricorda che il complesso 
dell’ex Ospedale Psichiatrico S. Maria della Pietà è ancora in corso di 
acquisizione.  
 
Esposto quanto sopra, il Presidente invita il Senato Accademico a deliberare in 
merito all’apertura delle procedure necessarie alla istituzione della Facoltà di 
Design per gemmazione dalla I Facoltà di Architettura “Ludovico Quaroni”  
e della Facoltà di Scienze dell’Educazione e della Formazione per gemmazione 
dalla Facoltà di Filosofia  per  : 

- il successivo parere del Consiglio di Amministrazione; 
- l’acquisizione del parere favorevole del Comitato Regionale di 

coordinamento; 
- l’inoltro al MIUR. 

 
Allegati parte integrante: 
 
Facoltà di Design : 
-   nota Rettorale del 29 ottobre 2007 (all. ..) 
- nota dell’8 agosto 2007, prot. 0038815 del Preside della I Facoltà di   

Architettura “Ludovico Quaroni” (all. …);  
   - verbale del Consiglio della I Facoltà di Architettura “Ludovico Quaroni”, seduta 

del 25 luglio 2007 (all. …); 
- relazione della Commissione nominata ad hoc dal Rettore (all. …); 
-  verbale dell’Ateneo Federato delle Scienze Umane, delle Arti e dell’Ambiente   

del 15 maggio 2008 (all. …); 
-   relazione del Nucleo di Valutazione d’Ateneo (all. …). 
-  e-mail del Presidente del Nucleo di Valutazione d’Ateneo del 11 giugno 2008 

(all. …); 
 
 
Allegati parte integrante:  
 
Facoltà di Scienze dell’Educazione e della Formazione:  
-   nota Rettorale del 29 ottobre 2007(all….); 
-   verbale del Consiglio della Facoltà di Filosofia del 28 Giugno 2007(All.); 
 
 
-   relazione della Commissione, nominata ad hoc dal Rettore (all…); 

   -  verbale del Consiglio Accademico dell’Ateneo Federato della Scienza e della     
Tecnologia (all….);    

-   relazione del Nucleo di Valutazione di Ateneo (all..). 
   -  e-mail del Presidente del Nucleo di Valutazione d’Ateneo del 11 giugno 2008 

(all. …); 
 
 
Allegati in visione: 
 
-     D.M. dell’11 marzo 2003 nr. 44; 



 
 

- D.M. del 3 luglio 2007 nr. 362 contenente la definizione delle linee generali 
di  indirizzo della programmazione del sistema universitario per il triennio 
2007/2009; 

- Regolamento per gli sdoppiamenti e la suddivisione di Facoltà approvato dal 
Senato Accademico del 20 luglio 2008. 
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